



Regio Basiliensis

CARTE BLANCHE

27. September 2023

«60 Jahre Regio Basiliensis – 60 Jahre grenzüberschreitende Zusammenarbeit»

Intensiver Kulturaustausch für ein weltoffenes Regio-Bewusstsein

Jan Merk, Direktor des Dreiländermuseums Lörrach

Die Region im Dreiländereck ist ein bereichernder, grenzüberschreitender Kulturraum. Politische, wirtschaftliche, private Beziehungen und die alemannische Sprache in ihren Ausprägungen in der Nordwestschweiz, im Elsass und in Südbaden stiften eine weltoffene, gemeinsame Identität. Wie viele fühle auch ich mich diesem Kulturraum am Rheinknie verbunden – quasi seit meiner Geburt, als ich als Kind badischer Eltern im Kantonsspital Basel von einer elsässischen Hebamme auf die Welt gebracht wurde.

Die Regio Basiliensis hat viel dazu getan, den gemeinsamen Kulturraum im Alltag immer wieder erlebbar zu machen. Geschichte konnte ich im EUCOR-Verbund der Universitäten am Oberrhein studieren und später in Mulhouse, in Basel und in Freiburg i.Br. zeitweise Lehraufträge wahrnehmen. Zwölf Jahre lang durfte ich in der Fachkommission des trinationalen Museums-PASS-Musées mitarbeiten - für ein besonders erfolgreiches europäisches Kulturprojekt, das Kulturgenuss und unkomplizierten Austausch über die Grenzen hinweg ermöglicht.

Trinational arbeitet auch das Dreiländermuseum Lörrach, momentan mit der Ausstellung [«Der Ruf nach Freiheit – Revolution 1848/49 und heute»](#). Sie zeigt die nach ganz Europa ausstrahlende Februarrevolution 1848 in Frankreich, die Gründung des modernen Bundesstaats in der Schweiz und die demokratischen Aufstände in Baden, die trotz ihres Scheiterns wichtige Vorbildwirkung haben. Ganz aktuell fragt die Ausstellung nach den gemeinsamen Herausforderungen für Freiheit und Demokratie heute.



Kulturaustausch in allen Sparten, von der Musik über die Literatur bis zum Theater, kann wesentlich zu einem gemeinsamen, einzigartigen, offenen Regio-Bewusstsein beitragen. Der Regio Basiliensis wünsche ich nach 60 Jahren grossartigem Engagement auch in Zukunft dabei viel Erfolg!

Mit der [Carte Blanche](#) bieten wir Fachleuten eine Plattform, auf der sie Impulse zur grenzüberschreitenden Zusammenarbeit geben und ihre Visionen zur Entwicklung im Dreiland darlegen können. Im Jahr 2023 veröffentlichen wir Beiträge zum Thema «60 Jahre Regio Basiliensis – 60 Jahre grenzüberschreitende Zusammenarbeit».